
你你可可还还记记得得这这位位昔昔日日王王者者？？

新华社电 19岁的中国 “小
花” 郑钦文在2022法国网球公开
赛上的神奇之旅止步于16强。 30
日， 面对头号种子、 波兰选手斯
维亚特克， 郑钦文在先胜一盘的
情况下， 以7比6 （5）、 0比6、 2
比6告负， 结束了自己的首次红
土大满贯征程。

“我对自己的表现还是挺满
意的， 在比赛中尝试了很多不一
样的打法， 在我的技术里增加了
一些新的东西。 包括跟斯维亚特
克交手， 我也看到了她的技战术
里有我需要学习的地方， 回去应
该能总结出很多经验。” 郑钦文
点评自己这次法网表现时说。

事实上， 本场比赛郑钦文并
非毫无机会。 尽管对手世界排名
第一， 而且已经31场连胜， 状态
火热， 但郑钦文没有表现出丝毫
的怯场， 她的发球以及正手都给
了对方很大压力。 但不巧的是这
天正好赶上了郑钦文的生理期，
这对她的发挥产生了较大影响。
赢下第一盘后， 她的身体逐渐无
法支撑。

“其实在比赛前就有疼痛，
但是第一盘还能坚持， 但随着比
赛一直走， 疼痛感越来越剧烈，”
出现在赛后新闻发布会上的郑钦
文脸色依然很不好。 “在这样强
度的对抗中， 我感觉自己在场上
就快要死掉了。 但我也很珍惜和
世界第一交手的机会， 所以不想
放弃这场比赛。”

首盘比赛， 郑钦文的表现堪
称惊艳。 斯维亚特克在第二局和
第六局两次破发， 一度取得5比2
的优势。 但郑钦文随后连胜三局
将局分追平。 尤其是在关键的第
九局， 斯维亚特克在自己的发球
胜盘局一度以40比15领先， 但郑
钦文顽强地挽救了两个盘点将比
分追成40平。 尽管斯维亚特克随
后再次拿到盘点， 但送出双误错
失良机； 郑钦文连续得分后破发
成功。 第11局和第12局双方各自
保发， 比赛进入抢七。

郑钦文在抢七中先声夺人2
比0领先， 斯维亚特克随后连拿5
分反超。 但郑钦文稳住情绪， 持
续利用自己的发球优势压迫对手
并不断追分， 还给对手一个5比
0， 以7比5赢得抢七。

从第二盘开始 ， 受疼痛影
响， 郑钦文已经难以抵挡对手的
进攻。 斯维亚特克连胜8局。 郑
钦文在第二盘0比3落后时一度叫
了医疗暂停， 但短暂调整后还是
选择回到场上继续坚持。

0比6、2比6，尽管最终输掉了
比赛， 但郑钦文的表现赢得了对
手及全场观众的敬意。 在她离场
时，全场观众起立为她鼓掌。斯维
亚特克在赛后接受采访时说的第
一句话也是夸赞郑钦文的表现。

“她的许多回球都惊到了
我， 她的上旋球简直令人难以置
信。 我也要向她表示祝贺，” 这
位2020年法网女单冠军表示。
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5月31日， 结束了50天的封
闭集训， 中国男排启程巴西， 时
隔两年重返世界男排联赛。 8月
底， 他们将继续在欧洲征战世锦
赛， 此次出征或将长达三个月。

自4月初到广东江门集训至
今， 队伍目标明确、 蓄势待发，
力争在今年两大国际赛事上多取
胜场， 将尽最大努力为冲击巴黎
奥运会资格奠定坚实基础。

记者日前专访了中国男排队
长江川， 他表示， 参加国际比赛
机会难得， 巴黎奥运周期的中国
男排是一支年轻有朝气的队伍，
需要通过实战来增长经验和信
心， 他希望队伍能发挥出应有实
力， 在大赛的历练下迅速成长。

发挥体能优势
把握大赛机会

“从年龄结构来说， 我们算
是一支比较年轻的队伍， 年轻队
员的冲劲、 积极性， 都比之前的
中国男排更有朝气一些。” 江川
表示， 自主教练吴胜执教以来，
更多后起之秀进入了国家队。

国际排联5月11日公布的世
联赛25人大名单显示， 中国队队
员平均年龄25岁， 其中包括6名
1999年出生和3名2000年出生的
小将。

“00后”参加国际大赛、为国
争光，早已屡见不鲜，但在男排领
域，却是罕见。以巴西、塞尔维亚、
阿根廷等队为例， 队伍的 “领头
羊”依旧是“80后”，千禧年左右出
生的队员寥寥无几。

江川认为， 大批有实力、 有
潜力的新人涌现是好现象， 不仅
证明了中国排球后继有人， 还有
助于促进运动员间的良性竞争。

年轻队员的补足也在一定程度上
分担了自己的场上压力。

瑕瑜互见， “年轻” 的隐藏
含义往往是经验不足。

在江川看来， 年轻队员最大
的优点是有冲劲， 如若想再有所
提高， 归根结底仍要靠精湛的技
战术和临场应变的能力。

“队伍现在所欠缺的是比赛
和临场应变的经验， 年轻选手参
加高水平比赛的经验比较少， 这
就需要通过更多大赛来磨合阵
容 ， 促进个人的提高 。 见得多
了， 下一个球过来我们就知道该
怎么做了。”

摆正自身位置
努力缩小差距

“从亚锦赛的反馈来讲， 我
们跟亚洲 （其他队伍） 的差距在
逐步缩小， 但我们还是要认清差
距。”

2021年， 中国队参加亚锦赛
并摘得铜牌， 这也是中国男排继
2016年亚洲杯摘银后再一次登上
领奖台。 江川表示， 长期没有参
加国际大赛， 对这个成绩挺满意
的， 但也有缺憾。

“在赛后总结时， 我们觉得
如果在某些关键球上打得更好，
可能名次还能提高一点。 因为我
们比较年轻， 需要犯一些错误才
能成长， 有些学费是要交的， 但
是我们希望交一次就够了。”

谈到与世界强队的差距时，
江川表示， 从时间上来看， 通过
长期的磨合、 队员的成长， 中国
队和亚洲强队的差距将会不断减
小， 但对欧美队伍的认知还不够
清晰。

“近两年缺乏和欧美队伍的

交手 ， 因此我们要通过这次比
赛， 找准自己的不足和位置， 学
习对手好的打法来增强自己。 目
前我们只能用大量的训练来尽量
弥补大赛经验不足的问题。”

知己知彼， 百战不殆。 江川
介绍， 队伍平时会经常组织观看
自己及其他队伍的比赛录像， 队
内高水平技术统计人员给予相关
专业支持， 教练组根据对手各自
进攻的特点、 手段做出针对性部
署， 训练时也增加了模仿对手进
攻的环节， 具体效果如何还有待
实战检验。

累足成步
锻造自信

“队员们对世联赛还是比较
期待的 ， 毕竟能与世界强队交
手 ， 也想看看自己的差距在哪
儿， 我们也希望赢一些球， 给队
伍一些信心。”

江川表示， 在排球比赛中，
队伍整体的发挥是最关键的， 无
法单独依靠个人力量取胜， 因此
给队伍建立信心尤为重要。

“首站对阵亚洲球队我们要
尽可能获胜， 这是没有什么借口
的。 对阵欧美球队我们也要争取
获胜， 这是我们自信心建立的关
键， 将来再交手时， 心理上就不
会有太大负担。”

大赛经验丰富的江川表示，
中国队在之前的世界联赛中就面
临类似的问题。 在连续输球的情
况下， 队伍很难产生自信， 球也
只会越打越 “疲”， 因此只有多
取胜场、 胜局， 积累信心， 才能
在后面的比赛中有更好发挥， 赢
球的概率也会有所提升。

据新华社

2233年年了了，，
□本报记者 段西元

在皇家马德里第14次捧得
欧冠大耳朵杯后一天， 诺丁汉
森林击败哈德斯菲尔德重返英
超。 拿英超升班马和欧洲第一
豪门比， 是不是有些唐突？ 但
熟悉欧洲足球历史的人都知
道， 诺丁汉森林的过去是有多
么辉煌灿烂。

英超现在被认为是世界第
一联赛， 不过现在的英超强队
还远未到天下无敌的程度， 来
自其他国家的球队经常能给他
们带来冲击。 本赛季的欧洲三
大杯， 英超球队颗粒无收， 足
见欧洲足球竞争之激烈。 但是
在上世纪70年代末到80年代

初， 英格兰足球在俱乐部层面
还真有过一阵“天下无敌”的历
史。 1977年开始的6年间，英格
兰俱乐部 （那时候还叫甲级联
赛）包揽了连续6届欧洲冠军杯
的冠军，利物浦、阿斯顿维拉和
诺丁汉森林这几家英格兰球会
完全统治了欧洲足坛， 彼时英
甲的统治力远超于现在的英
超， 欧洲各路诸侯可谓闻风丧
胆。直到1985年海瑟尔惨案，英
格兰人在俱乐部层面对欧洲足
坛的统治才告终结。

诺丁汉森林无疑是英格兰
足球大辉煌时期最具代表性的
俱乐部。 1865年诺丁汉森林俱
乐部成立， 直到1898年诺丁汉

森林才拿到了第一座冠军奖
杯———英格兰足总杯。 自此之
后的漫长历史中， 诺丁汉森林
一直在甲级和乙级之间升升降
降， 直到一位神帅的到来， 他
就是布莱恩·克劳夫。 1977年
克劳夫率领诺丁汉森林重返英
甲， 回到顶级联赛的诺丁汉森
林一发不可收拾， 第一个赛季
就斩获联赛和联赛杯双冠王，
这比后来的凯泽斯劳滕神话更
神 。 更大的奇迹还在后面 ，
1978至1979赛季首次参加欧冠
的诺丁汉森林， 一路连克利物
浦、 科隆等强敌杀入决赛， 在
决赛中1比0小胜瑞典劲旅马尔
默， 诺丁汉森林首次站在了欧
洲之巅。 1979至1980赛季， 诺

丁汉森林在欧洲掀
起的风暴更加凶猛， 他们再度
杀入欧冠决赛， 这次的对手更
为强大， 是拥有当时欧洲足球
先生基冈的汉堡队。 诺丁汉森
林还是1比0取胜， 再度拿到了
欧冠冠军。

不过诺丁汉森林的光芒并
没有持续太久， 他们对英格兰
足坛和欧洲足坛的统治很快就
结束了， 曼联、 利物浦、 阿森
纳这些更能吸金的豪门逐渐走
向了舞台的中央。 1981至1991
这英超成立前的10年， 诺丁汉
森林只拿到过两次联赛杯冠
军，彻底沦为一支二流球队。英
超创始赛季， 诺丁汉森林就不
幸降级， 带领球队征战17个赛
季的传奇教练克劳夫也黯然下
课。1993至1994赛季，另一位名

帅克拉克率领诺丁
汉森林重返英超 ， 并在

1994至1995赛季获得英超季军
重返欧冠。 1995至1996赛季欧
冠，诺丁汉森林闯进8强，但惨
败在拜仁慕尼黑脚下。不过，这
次欧冠8强只是球队短暂的喘
息， 之后诺丁汉森林历经两次
降级 ， 在本赛季冲超成功之
前， 他们最后一次在英超比赛
是1998至1999赛季。

诺丁汉森林在英冠混得也
越来越差， 几度险些掉入英甲
（第三级别）。 2017年希腊的一
位巨富商人收购了诺丁汉森林
俱乐部， 球队也终于迎来了转
机。经历了几年的奋斗，诺丁汉
森林终于在本赛季梦想成真
重返英超。 本赛季的这支球队
主要依靠那些从豪门预备队租
借来的小将， 诺丁汉森林的平
均年龄也就是25岁多。 毫无疑
问， 下赛季的英超对诺丁汉森
林是更大的考验， 目前球队的
总身价不到8000万欧元。 而要
打英超， 球队身价必须至少过
亿， 俱乐部的希腊老板肯定要
“出点儿血” 了。 诺丁汉森林
的复兴现在才只是个开始， 他
们急需在英超站稳脚跟。

累足成步 锻造自信
———专访中国男排队长江川 郑钦文憾负头号种子

无缘法网女单八强


